



MAISON
des SCIENCES
HUMAINES



MAISON
DES SCIENCES
DE L'HOMME



Séminaire international 2025 Les défis de la démocratie (titre provisoire)

Appel à communications

Dans le cadre de leur partenariat, la Maison Européenne des Sciences de l'Homme et de la Société (MESHS), avec le soutien de la Région Hauts-de-France et de Sciences Po Lille, la Maison des Sciences de l'Homme de l'Université Libre de Bruxelles, la Maison des Sciences de l'Homme de l'Université de Liège et la Maison française d'Oxford organisent un **séminaire international annuel** dont l'objectif est de susciter une réflexion interdisciplinaire, proposer un regard comparatif entre pays frontaliers, mettre en valeur les projets menés localement et construire de nouvelles collaborations.

Après « La covid 19 au prisme des SHS : regards croisés et mises en perspective » organisée en décembre 2022 ([lien](#)) et « La question migratoire dans les sociétés post-industrielles : regards croisés sur l'eurorégion Nord-Transmanche » organisée en mars 2024 ([lien](#)), la rencontre de cette année universitaire portera sur **les défis de la démocratie**.

Elle se déroulera à Lille les 27 et 28 mars 2025.

Cet appel à communications est ouvert aux chercheurs, enseignants-chercheurs, postdoctorants et doctorants, au monde associatif et aux acteurs institutionnels. Les propositions de communication pourront s'intéresser notamment aux thématiques suivantes :

1. Les transformations de la démocratie

Il s'agira d'analyser dans cet axe la crise de la démocratie représentative au prisme de nouvelles pratiques et défis.

On interrogera les usages mis en œuvre dans le renouvellement des formes de démocratie afin d'étudier l'impact des nouveaux dispositifs et des processus participatifs (les formes de participations directes, assemblées citoyennes, démocratie au travail etc.) sur la reformulation de la gouvernabilité démocratique. Cet axe abordera également le poids des transformations environnementales sur l'émergence de nouvelles formes de participation démocratique.

2. Accès au savoir et citoyenneté active

La fracture numérique peut induire des inégalités profondes allant du simple accès à la technologie à celui plus compliqué de la production de savoir promoteur de

démocratie. Relevant des droits fondamentaux humains, l'accès -inégal- à cette technologie a de profondes implications pour la justice sociale, les opportunités économiques et l'engagement civique.

Dans cet axe on se penchera sur l'accessibilité au savoir, sur sa production (on pourrait analyser les formes collaboratives), sur sa diffusion et sa réception.

3. Enjeux et défis à l'ère du numérique

Il s'agira dans cet axe d'analyser les risques que font peser les nouvelles technologies numériques sur les démocraties (ingérence étrangère, désinformation, protection des données, dérives dans l'utilisation de l'IA) et de réfléchir à comment s'outiller pour y faire face et protéger nos démocraties. On interrogera notamment la nécessité de mettre en place des mesures réglementaires pour lutter contre la désinformation et de développer le sens critique des citoyens.

Informations pratiques :

Pour soumettre votre proposition de communication, veuillez envoyer avant le 19 décembre 2025 à l'adresse : degesci@meshs.fr :

- un titre et un résumé de 400 mots maximum (préciser éventuellement l'axe concerné)
- une courte biographie (une demi-page maximum) de l'intervenant.e. incluant adresse-mail et rattachement institutionnel

Merci d'indiquer dans l'objet du mail : « Proposition communication – séminaire international Démocratie ».

Avec le soutien de

